

La correspondencia literaria se dirigirá al Director, calle Ramos del Mansano número 42.

La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plasuela del Corvillo, número 28.

NUMERO SUELTO 5 CTS.

DIRECCION Y REDACCION TELEFONO NUM. 67. — ADMINISTRACION, TELEFONO NUM. 68

# El Adelanto

DIARIO POLITICO DE SALAMANCA

Lunes 22 de Diciembre de 1902

En Salamanca, un mes... 1'25 ptas  
Fuera de idem, un trimestre... 4'50 »

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. No se devuelven los originales

PAGO ANTICIPADO

NUMERO ATRASADO 10 CTS.

Año XVIII--Núm. 5543

EPOCA 2.ª

## ANUNCIO

SERAFIN POLO y MANUEL GARRIDO, ponen en conocimiento del público que, habiendo dejado de pertenecer al gremio de asociados, desde esta fecha se encargan, por cuenta propia, de la construcción de toda clase de obras, en especial de chimeneas para fábricas, montaje de toda clase de calderas, hornos y chimeneas económicas, escaleras que no se queman, en fábrica, de ladrillo de todas formas, confeccionan toda clase de estucos en frío y a fuego y bovedaje, colocan, igualmente, mosaicos fingidos y naturales y guarnecen toda clase de habitaciones.

Para encargos, dirigirse a la Travesía del Camino de la Estación (Calzada de Toro), ó Corrales de Monroy, núm. 11.  
16-9

### GRAN FABRICA DE CURTIDOS

Se vende, con una extensión de terreno de 4.000 metros cuadrados, agua abundante, maquinaria moderna para toda clase de trabajos de cueros, secaderos de aire caliente y gran surtido de herramientas.  
Informarán en «La Electricista Salmantina» Campo de San Francisco, 30

### LA SALUD

VAQUERIA HOLANDESA. — SALAMANCA

Leche pura á 40 céntimos litros.  
Despachos: En las expendidurias de pan de don Fernando Sains Pardo; Zamora, 15 y Rua, 70; desde el día 9 del corriente se despacha. 12

### M. Cardenas

Establecimiento y taller de construcción de Sillero y Guarnicionero.

Artículos de viaje y casa.

15, San Pablo, 15

Calzado de goma marca "Boston", es el más duradero.

Chanelos para señora, á 6 pesetas, y para caballero á 7'50.

Gran surtido en monturas y bridas de todas clases, bocados, estribos, espuelas, fustas y látigos.

Surtido completo en cepillería, gamuzas, esponjas y plumeros para la limpieza de carruajes y caballos.

Maletas desde TRES pesetas en adelante. Sacos de mano de todas formas y gustos. Estuches neceseres, cabais, portaplés de lona y portamantas, baules mundos y cajas para viaje.

Completo surtido en todos los artículos para caza.

Cinturones de todas clases, collares para perros.

Guantes y alpargatas en varias clases (superiores para campo y caza).


Guarniciones hechas para toda clase de carruajes  
15, San Pablo, 15

### Academia preparatoria

Preparación completa para carreras especiales, militares y civiles (ingenieros, sobrees-tantes y ayudantes de Obras públicas, peritos electricistas, topógrafos, etc.), por los ingenieros don Ezequiel Urien de Vera y don José Fernández de Villalta, auxiliados por un completo y competente cuadro de profesores.—Rápida preparación para las Escuelas de ingenieros industriales.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos.

Reglamentos, honorarios y detalles en la Casa de la Academia, calle de los Doctores (antes Prado), número 1, entresuelo; de ocho á diez de la mañana y de una á tres de la tarde. 200

  
**SEGUNDO ANIVERSARIO**  
 EL JOVEN  
**D. Juan Manuel Flores Alvarez**  
 falleció en Salamanca  
 EL DIA 23 DE DICIEMBRE DE 1900  
 D. E. P.  
*Sus afligidos padres, hermanas, hermanos políticos y demás familia*  
 Ruegan á sus numerosos amigos le encomienden á Dios en sus oraciones.  
*Todas las misas que se celebren mañana 23, en la Iglesia de Santo Tomás Cantuariense, serán aplicadas por el descanso de su alma, recibiendo los señores Sacerdotes la limosna de diez reales y las gracias.*

## EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

### Cambio de forma y... nada más

A la prensa política madrileña la preocupa lo que hará y dejará de hacer el señor Maura cuando lleguen las elecciones generales. Hay quien tiene fe en sus promesas de que por esta vez no habrá encasillado, y no falta tampoco quien presuma que al fin y al cabo se rendirá á los acosos de los candidatos y acabará, mal de su agrado, por hacer que el manubrio de Gobernación funcione como en otras ocasiones.

Nosotros creemos que el ministro se ha comprometido demasiado en sus declaraciones sobre elecciones, y que, al menos en apariencia, habrá ahora mayor sinceridad electoral que otras veces.

Pero decimos en apariencia, porque de algún tiempo á esta parte, los gobiernos han discurrido y emplean un sistema por el cual, sin dejar de falsear el sufragio, cubren mejor las formas, y logran sus fines electorales sin grande escándalo y sin necesidad de poner en práctica aquellos procedimientos antes tan usados por gobernadores y caciques.

Y este sistema, tan pernicioso y arbitrario como el de los pucherazos, las actas en blanco, y las múltiples y variadas coacciones ejercidas desde arri-

ba, ya fué empleado antes de ahora por otros gobernantes.

De modo que le bastará al señor Maura seguir las huellas de algunos de sus predecesores, para que algunos incautos crean en eso de la sinceridad electoral.

Consiste el nuevo procedimiento en evitar á todo trance la lucha en los distritos, mediante previas inteligencias y componendas con los partidos á quienes la situación imperante concede los honores de la beligerancia.

Así, puestos de acuerdo, se hace de antemano el reparto de las actas amistosamente, para que la mayoría resulte como se apetece y las minorías cual conviene al buen ver del régimen parlamentario, y las elecciones pasan en santa calma, pudiendo ufanarse el Gobierno de una imparcialidad que en el fondo no ha habido.

Es bien seguro que esa y no otra será la novedad que nos ofrezca el señor Maura, y fácilmente se comprende que con ella no sale el sistema parlamentario mejor librado que con el encasillado y los antiguos chanchullos.

## NOTA POLITICA

Continúan los conservadores concupisquos dando un espectáculo tan entretenido como poco edificante, para todos los que, distanciados de la política activa de los partidos, quisiéramos ver unidas todas las fuerzas vivas de Salamanca, para lograr algo provechoso á esta

tierra querida, que por culpa de todos sigue siendo la Cenicienta de España.

Las divisiones existentes entre los silvelistas ahóndanse de día en día y se han agravado últimamente con la conjunción mauro-silvelista.

Antes, solo estaban de frente los antiguos canovistas y los partidarios de Silvela desde que éste hizo su disidencia.

Hoy luchan aquéllos y éstos con los mauristas, y van á convertir entre todos, á poco que hagan para ello, en divertido rompecabezas el problema de dirigir las fuerzas conservadoras en la provincia.

La cuestión de nombrar nuevo alcalde trae locos á todos.

Querían los unos que representara al pueblo de Salamanca un conservador que ya fué alcalde; quieren otros que, al frente del Municipio, se ponga á un concejal que solo interinamente ha presidido el Ayuntamiento, y no falta quien desee, no sabemos si por el placer de dar con la badila en los nudillos á sus correligionarios, que no se haga ningún cambio.

Planteado así el asunto, resulta que el nombramiento de Alcalde es hoy cuestión que, aunque á despecho de los conservadores, entraña la de dirección del partido, y todos hemos de saber, según quien sea el nombrado, qué fracción y qué personas del partido conservador gozan de más predicamento en las alturas.

Con que á esperar.

La designación de candidato para el distrito de la capital, también preocupa á los conservadores.

Saben éstos que el actual representante de Salamanca ha dicho que sólo no luchará si se presentara un joven conservador, más distinguido y conocido como literato que como político, y que hará guerra de exterminio á determinadas candidaturas.

Hace esto que unos crean que debía presentarse aquél, mientras otros creen que hay que vengar derrotas pasadas, y dar una nueva batalla.

Lo más fácil es que el simpático conservador de quien al principio de párrafo hablamos, sea el candidato á la diputación, aunque él asegura que no le halaga la idea, y que las aspiraciones de otro candidato presunto, se cubran con una senaduría.

Y otro día hablaremos más de política.

## PARTE DE MADRID

Noviembre 21.  
Alcance de noticias

Washington 21.—El general Roosevelt ha propuesto á las potencias aliadas someter al Tribunal Internacional del Haya, para que los dé solución, los asuntos de Venezuela. Los han contestado las potencias aceptando dicho arbitraje. El Gobierno venezolano espera la paci-





# EL ADELANTO DESDE 1.º DE ENERO

Los diez y ocho años de vida que cuenta EL ADELANTO atestiguan continuados favores del público, y es nuestro deseo, para seguir mereciéndolos, corresponder á ellos introduciendo en el periódico importantes mejoras desde el 1.º de Enero de 1903.

Suponen éstas sacrificios pecuniarios de importancia y aumento considerable de trabajo, esfuerzos ambos más fáciles de realizar mediante la asociación que por un individuo, y á esto obedece que el propietario y redacción de este diario se hayan constituido en sociedad explotadora, proponiéndose hacer de él un periódico á la moderna y digno de la importancia de Salamanca y su provincia.

Sin dejar de seguir consagrándose principalmente á la defensa de los intereses morales y materiales de esta tierra querida, aspiramos á que EL ADELANTO sea, ante todo y sobre todo, un medio de información la más completa posible, imparcial, desapasionada, pronta, verídica, desligada de las conveniencias de los partidos políticos, y atenta á procurar que sus lectores, cualquiera que sea su condición social, hallen en él todo aquello que les importe conocer, lo mismo si afecta á la política general de la nación y á las diversas manifestaciones de la vida del país, que si se relaciona, en un círculo más limitado, con los sucesos que ocurren é intereses que existan en la región, en la provincia y en la capital.

Pretendemos que los lectores de EL ADELANTO encuentren en él, sin necesidad de acudir á otro diario, y economizándose el tiempo y el dinero que supone la lectura de un periódico madrileño, una información tan completa como pueda apetecerla el más exigente.

## Mejoras de EL ADELANTO

### Tamaño

Será este diario el de mayores dimensiones entre todos los que se publican en esta ciudad, igualando á los más importantes de provincias y á algunos de Madrid.

### Telegramas

Aumentaremos considerablemente nuestra información telegráfica, de la que se encargará un activo é ilustrado periodista de Madrid, que por razón de su cargo tiene fácil acceso á todos los centros donde pueden recogerse noticias de interés, y al que no pondremos más limitación para el número de telegramas, que aquella que le aconseje su prudencia y recomiende el buen servicio del periódico.

### Alcance postal

El mismo corresponsal nos enviará todos los días una cartita con todas aquellas noticias importantes para cuya transmisión no sea necesario el telégrafo, y en la cual nos dará cuenta de las sesiones de Cortes, cotización de la Bolsa, estrenos en los teatros, etcétera, etcétera.

### Madrid-Salamanca

Otro corresponsal especial, conocedor de esta capital y de sus hambres, lo mismo que de cuantos asuntos, relacionados con los intereses de la provincia, se tramitan en las regiones oficiales, estará en frecuente comunicación con nuestros representantes en Cortes y personas más importantes de la colonia salmantina, para tener al corriente al periódico, por medio de cartas frecuentes, de cuanto sea pertinente á una información interesante y autorizada.

## EL ADELANTO en la provincia

Proponiéndonos que sea nuestro diario un periódico verdaderamente provincial y de tanto interés su lectura en la capital como en las cabezas de partido, tendremos en todas éstas y además en muchos otros pueblos importantes de la provincia y de la región, diligentes é ilustrados corresponsales, que nos enviarán frecuentes cartas, informándonos sobre el movimiento comercial, agrícola, é industrial, y relatando los sucesos que sean dignos de publicidad.

Este servicio será organizado en tal forma, que cada día aparezca en nuestras columnas una carta de una de las poblaciones en que le tengamos establecido.

### Mercados

En esta sección insertaremos los precios á que se cotizan los diversos productos en los mercados más importantes provinciales y regionales, y como quiera que en lo que se refiere á los trigos, la plaza de Barcelona ejerce notoria influencia en ellos, publicaremos á diario un telegrama de la capital de Cataluña con el precio que allí tenga el citado cereal.

Por análogas razones, y durante la época de la fabricación de embutidos, nos telegrafiarán desde Aldeanueva del Camino (Cáceres), el precio del ganado de cerda en aquel importantísimo mercado semanal.

También recibiremos, telegráficamente, los precios vigentes en el matadero de Madrid.

### Secciones

A fin de que el EL ADELANTO ofrezca á sus lectores amena variedad, y con objeto de que su información sea lo más completa, publicaremos todos los días una **Crónica general**, en la que aparecerán extractadas las noticias más interesantes de la prensa de la Corte, otra **Crónica regional** con igual extracto tomado de los periódicos de la región, y además la **Crónica local**, que, como indicá su nombre, relatará los sucesos más importantes acaecidos en esta ciudad.

En la **Sección oficial** indicaremos las principales disposiciones contenidas en la *Gaceta*, *Boletín* de la provincia y *Boletín de Ventas de Bienes Nacionales*, publicándolas íntegras cuando por su interés lo merezcan.

En esta misma sección aparecerán las resoluciones emanadas del Gobierno civil, antes de que las publique el periódico oficial, así como las de la Alcaldía, Comisión permanente de la Diputación provincial, autoridades militares, judiciales y eclesiásticas y diversos centros de enseñanza, muy especialmente todas aquellas noticias que interesen al magisterio. Con igual celo y diligencia procuraremos informar á la respetable clase médica de todo aquello que afecte á su profesión y principalmente de las vacantes de partidos.

En la sección de **Estadística** incluiremos los datos relativos á nacimientos y defunciones, servicios prestados en la Casa de Socorro, movimiento de personal en la cárcel y establecimientos benéficos, reses sacrificadas en el matadero, operaciones realizadas en el Monte de Piedad y Caja de Ahorros, lo mismo que en la de Crespo Rascón, y entradas y salidas de viajeros en los principales hoteles.

La sección de **Quisicosas** seguirá, como hasta aquí, encomendada á nuestro redactor don Mariano Núñez.

En la **Sección recreativa** ó de **Pasatiempos** insertaremos charadas, logogrifos, enigmas, anécdotas, chistes y curiosidades.

En obsequio de las señoras, á quienes ha de reportar indiscutible utilidad, publicaremos con bastante frecuencia una **Sección de modas**.

Otra sección importante del periódico será la de **Literatura**, en la que aparecerán trabajos de notables escritores que nos honran con su colaboración. Sus nombres, que insertamos á continuación, son la mejor garantía para el público.

## Colaboradores

D. Miguel de Unamuno, Rector de la Universidad. — D. Francisco Fernández Vilegas (*Zeda*). — D. Luis Maldonado, Catedrático de Derecho Civil. — D. Dionisio de Nogales Delicado. — D. Luis Rodríguez Miguel, Catedrático de Literatura. — D. José María Gabriel Galán. — D. Baldomero Gabriel Galán. — D. Rafael María de Labra, Consejero de Instrucción pública. — D. José González Castro (*Crotontilo*). — D. José Ponsá. — D. Cándido Rodríguez Pinilla. — D. Antonio García Maceira, Ingeniero de Montes. — D. Eloy Benjarano, Consejero de Instrucción pública. — Bullón (D. Agustín). — D. Juan García Nieto. — D. Hipólito Rodríguez Pinilla. — D. Ramón Barco. — D. José M.ª de Oñs. — D. Alejandro Pérez Martín. — D. Robustiano García Nieto. — Bullón (D. Eloy). — D. Cecilio González Domingo, Director del Instituto. — D. Juan Barco. — D. Isidro Segoyia, Decano de Medicina. — D. Pedro Dorado Montero, Catedrático de Derecho Penal. — D. Gonzalo Sanz, Director de la Escuela Normal de Maestros. — D. Arturo Núñez. — D. Francisco Núñez Hernández. — D. Arturo Pérez Martín. — D. Isidro Pérez Oliva. — D. José Gogorza, Catedrático de Organografía en la Universidad Central. — D. Indalecio Cuesta, Catedrático de Medicina. — D. Dionisio García. — D. Leopoldo Alonso. — D. Ladislao Luna Gavilanes. — D. Luis Pérez Allá. — D. Fernando Araujo. — Barahona (I y C.). — Ramiro Blanco. — D. Jesús Sánchez y Sánchez.

La **Sección de Tribunales**, encomendada á un redactor especial, tendrá á nuestros lectores al corriente de las sentencias que dicten los tribunales de justicia y reseñará las vistas de las causas de mayor importancia.

En secciones especiales daremos también cuenta de las **Variaciones atmosféricas**, con datos tomados del Observatorio meteorológico del Instituto; anunciaremos los **Espectáculos públicos**, publicando detalladas reseñas de los mismos; y haremos conocer las horas de las llegadas y salidas de trenes y coches.

En otra sección, que se titulará **Boletín religioso**, anunciaremos los cultos con la anticipación conveniente.

Las sesiones que celebren las corporaciones municipal y provincial serán ampliamente reseñadas, puntualizando los acuerdos tomados, pero con las restricciones que voluntariamente nos hemos impuesto.

También concederemos la importancia que merecen en esta región, especialmente agrícola y ganadera, á los trabajos de vulgarización de los conocimientos sobre **Agricultura y Ganadería**, publicando con frecuencia artículos que serán de indiscutible utilidad para muchos de nuestros abonados.

## Salida y reparto

Entre las reformas que proyectamos y que serán pronto un hecho, cuéntase la de hacer que EL ADELANTO llegue á Béjar, Guijuelo, Alba, Ciudad-Rodrigo, Fuentes de San Esteban, Cantalapiedra y otros pueblos servidos por vía férrea, en el mismo día de su publicación, teniendo en ellos persona encargada de recogerlos y repartirlos inmediatamente á los suscriptores en su domicilio.

En el servicio á los de esta capital, introduciremos también una modificación benéfica para los mismos, que les permitirá leer el periódico pocos momentos después de hacer su tirada. Al efecto, estableceremos algunos centros en diversos puntos de la ciudad, convenientemente situados, á donde los abonados que opten por este sistema, y previamente lo avisen á la Administración, podrán enviar á recoger el número del día, sin esperar á que el repartidor se lo lleve á domicilio.

Los que no pasen el oportuno aviso, se entenderá que desean seguir siendo servidos, como hasta aquí, por el repartidor.

## El Folletín

Otra de las reformas proyectadas y que realizaremos á la par que las anteriores, desde el 1.º del próximo Enero, es la publicación á diario de un interesante **Folletín**, para lo cual hemos recibido ya autorización de la Casa editorial **Maucci**, de Barcelona, para publicar las novelas por ella editadas, de ilustres autores contemporáneos, así nacionales como extranjeros.

Y queriendo rendir homenaje de respeto á nuestro ilustre paisano y distinguido colaborador don Dionisio de Nogales Delicado, principiaremos publicando una obra de este meritosísimo escritor salmantino, que se titula **CANTALAPIEDRA** y es un interesante **episodio histórico**.

## Regalos

Desearios de dar á nuestros lectores una pequeña prueba de cuánto les agradecemos el interés que nuestra modesta publicación les merece, y siguiendo la costumbre ya establecida por colegas de la Corte y provincias, hemos acordado obsequiarles, en épocas determinadas, con valiosos regalos consistentes en muebles, alhajas y objetos de utilidad indiscutible.

El primer concurso-sorteo se verificará el día 11 de Febrero, y á él tendrán opción todos nuestros actuales suscriptores que el 31 de Diciembre se hallen al corriente en el pago de su suscripción, y cuantos, hasta el último día de Enero, se suscriban á EL ADELANTO.

Los regalos se adjudicarán por sorteo, que se hará ante un jurado formado por los señores Alcalde de Salamanca, Presidente de la Diputación, Presidente de la Cámara de Comercio, Presidente de la Cámara Agrícola, Presidente del Gremio de Labradores y dos suscriptores de la localidad.

Además, el acto será público y de su resultado se levantará un acta que publicará EL ADELANTO.

Los regalos estarán expuestos al público antes del sorteo.

Para el primer sorteo, los regalos ofrecidos son los siguientes:

- 1.º *Un magnífico alfiler para corbata, de coral fino con una orla de brillantes.*
- 2.º *Una hermosa sortija de lanzadera, para señora, guarnecida con cuarenta diamantes.*
- 3.º *Una vajilla completa para doce cubiertos, compuesta de 71 piezas.*
- 4.º *Un precioso lavabo con espejo y demás accesorios.*
- 5.º *Un bonito estuche de aseo, de piel de rusia, para caballero.*
- 6.º *Un precioso reloj de sobremesa, de bronce, de última novedad.*
- 7.º *Una hermosa cafetera rusa, de metal blanco, moderna, con dos tazas, dos copas para agua y otras dos para licor.*
- 8.º *Un elegante espejo de señora, para tocador, de tres lunas.*